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“五个孩子分吃一根黄瓜”
黑心园长何以如此黑心

钱兆成

刘义昆

“下列人员不接待：不孝敬父母的

人，包养小三的人，公款消费的人，不相

信房价会降的人。”

——日前，河南郑州一家个体饭店

门前，立了一个牌子来“挑顾客”。

“说实话，我现在宁愿公安没破案，

因为他说警察抓到人了，就不给报销医

疗费了，这可是7000多元啊。”

——昨日上午，在东莞东城桑园工

业区遭遇砍腿党捅伤腿部和腰部的董

海超反映，住院花费7067元后，在出院

结算医疗费用时，购买有社会基本医疗

保险的董海超报销医疗费用遇阻。

最近网上疯传“一

汽大众将发放相当于

27 个 月 工 资 的 年 终

奖”。（12月22日《羊城

晚报》）

对于“一汽大众将发放相当于 27 个

月工资的年终奖”的新闻，出现了两种声

音。一种是力挺的：认为这8万元年终奖

鼓励的是勤劳致富，是实现100万辆的销

售目标、取得无数“第一”的回报。另一

种声音则说：一汽轿车2007年报曾披露，

一汽大众的 169.30 万元欠款时间已经超

过4年，至今年年底将超过8年。声音质

疑：为何一汽大众慷慨地给员工发 27 个

月的年终奖，却小气得连 169.30 万元都

不愿意还呢？倘若对自己大发年终奖，

却欠账不还，恐怕是不对的。

媒体报道，拥有国资背景的合资车

企历年年终奖一般为十几个月的工资，

民营车企比亚迪今年甚至没有年终奖。

比亚迪发不出年终奖，固然有其自身原

因。但合资车企与民营车企，因国资背

景不同，导致年终奖存在巨大差异，却是

不争的事实。

网友的羡慕嫉妒恨，表达上虽然比

较表面，但却有深层次的社会背景。是

的，这差异巨大的年终奖，确实刺痛了公

众对分配不公的敏感神经。国家权威部

门的报告提醒说，居民的收入差距自

2003 年以来急剧加大，目前已达到“黄

灯”警戒水平，若不采取有效措施，有可

能恶化到“红灯”危险水平。行业收入差

距不断拉大，正是加剧社会收入差距的

主因。需要指出的是，贫富差距的扩大，

不但影响到社会经济的良性发展，同时

也不利于社会的稳定。

是的，要缩小财富差距，应当保障分

配的效率与公平：初次分配要讲效率，二

次分配要讲公平，政府应当利用税收等

手段来帮助弱势群体。年终奖的巨大差

距，引发了社会对分配公平的焦虑，它表

明：如何在初次分配中维护弱势劳动者

的话语权，如何破除行业垄断以缩小行

业收入差距，如何“扶助中低收入阶层”，

如何在二次分配中增加民生投入，如何

发挥税收调节收入差距的作用，如何促

进政府公共服务的均等化，仍是摆在政

府面前的几大难题。

年终奖差距刺激分配公平焦虑

据《大河报》报道，河南省委书记卢展

工日前在与专家、学者座谈时，呼吁取消

“农民工”这一称谓。

打开网络，你会发现，对“农民工”的界

定五花八门：有说是从农民成为工人的人；

有说是在城市里做最脏最累工作，而且薪水

也最低的人；有说是在任何地方被认为“素

质低”的人；有说是辛苦一年到头拿不到应

得薪水的人；有说是在城市吃得最差，做最

危险工作的人等等。很明显，“农民工”这一

称呼具有歧视性，真的很不合时宜。

长期以来，人们提到“农民工”时并无

恶意，反倒往往掺杂了某些同情、悲悯的情

怀，但是在许多外来务工人员看来，这个专

门称谓本身就意味着区别对待。

有关资料显示，2011年，我国城镇人口

占总人口的比重将超过 50%，中国历史上

城镇人口首次超过乡村人口。这将是一个

历史性的大变化。随着户籍制度的改革，

随着城乡二元结构的改变，“农民”这个概

念越来越没有什么实际意义，“农民工”的

概念更是越来越不符合逻辑。

让“农民工”的称谓走进历史将是一个

必然的趋势。

老报人说L laobaorenshuo应当让“农民工”的称谓走进历史
宜 人

12 月 20 日晚有网友发帖称，江苏连

云港市商业幼儿园侵吞幼儿伙食费达百

万元，致使五个孩子吃一根黄瓜。（本报今

日15版）。

套用鲁迅的一句话说，就是孩子吃进

去的是“草”，被园长“挤”出来的是真金白

银。事件如此触目惊心，笔者不禁要问：

事前主管部门哪里去了？

事后，一句立即“突击检查”的表态也

难以掩饰教育主管部门的失责和尴尬处

境。毕竟这是问题长期积累，终于东窗事

发，成了秃子头上的虱子——明摆着之后

的马后炮了。

教育主管部门结结实实地做了一回

事后诸葛亮。事后诸葛亮人人都乐意做，

一是显示主管部门绝不姑息养奸的姿态，

二是顺坡下驴给激愤的民意一个交代。

不过其中蕴含的乏力与疲软人人都能感

同身受。

另外一个方面，不妨梳理整个事件的

路线图。首先，我们不排除家长们看到自

己的孩子每天放学后喊饿而通过各种途

径向主管部门反映问题的行动。但效果

如何不言自明。其次，每年的例行检查都

被这位园长用瞒天过海的手法一一化解，

主管部门大而化之，监管乏力。最后，媒

体成了事件的放大器，媒体介入，终于换

来一句马上就办的表态。

问题到此，在赞叹媒体本质回归后所

发挥的不可估量的作用之余，我们不由得

冷静思考为什么许多类似问题的解决都离

不开这三部曲？看来，失职官员必须严处，

黑心园长必须法办，否则不足以平民愤。


